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PROYECTO: CONSTRUCCIÓN PARA  LA ADECUACIÓN AL SISTEMA TRANSMILENIO DE LA AVENIDA CONGRESO EUCARÍSTICO (CARRERA 68) 
DESDE LA CARRERA 48 HASTA LA CARRERA 9 Y OBRAS COMPLEMENTARIAS EN BOGOTA, D.C

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

1. Presentación de los asistentes invitados a la sesión de la Junta Administradora Local de Usaquén. La Junta Administradora Local de Usaquén inicia
su sesión con llamado a lista de sus miembros y verificación de quorum. El presidente de la JAL Norberto Beltrán propuso que, según orden del día, se realiza la 
presentación del contrato 353/2020 y posteriormente, la intervención de los ediles. Seguidamente el presidente invitó al profesional de Apoyo a la Supervisión
Social del IDU – grupo 9 Víctor Alarcón que presente los funcionarios del Contratista e Interventoria, quien procedió a permitir que se presentaran cada uno de
los profesionales presentes por parte del IDU, seguidamente los asistentes por parte de la Interventoria y por último, los profesionales del Contratista Consorcio
Eucarístico Carrera 68.
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4/06/2021 12:30pm

ORDEN DEL DÍA

1. Presentación de los asistentes invitados a la sesión de la Junta Administradora Local de Usaquén.                                                                                                                 
2. Exposición del Contrato IDU 353/2020 en sus diversos componentes de acuerdo al requerimiento 20215260846942.                                                                                                                                                          
3. Espacio para preguntas por parte de los ediles.

2. Exposición del contrato 353/2020 en sus diversos componentes de acuerdo al requerimiento 20215260846942. La Profesional Social del Contratista
inició la presentación con apoyo de las diapositivas en orden de acuerdo a los requerimientos solicitados por parte de la JAL. Se le brindó la palabra al Ing.
Coordinador de obra del Contratista, quien inició explicando la composición del consorcio y el objeto del contrato 353/2020 y su valor global. Prosiguió con
algunas de las metas físicas del proyecto troncal como tal, asi como la extensión total de 14,3 kilómetros de carril mixto, 40.000 metros cuadrados de nuevo
espacio público y 15.000 metros cuadrados de nuevas zonas verdes. Puntualmente en el tramo 9 se refirió a metas como la construcción de las 2 estaciones de
Transmilenio, 4 intersecciones semaforizadas, etc. Continuó explicando las 3 fases que están inmersas dentro del contrato 353/2020, que se compone de la
etapa de preconstrucción que ya surtió su momento, la actual etapa de construcción que dura 48 meses y una etapa de mantenimiento que se proyecta en 60
meses. A continuación, el Ing. Coordinador de obra del Contratista explicó los tiempos de las intervenciones a realizar durante la etapa de construcción donde
se evidencian los cronogramas de construcción de las estaciones y las demás obras. El presidente de la JAL pregunta que como será el retorno de los buses
articulados una vez lleguen hasta la Carrera 9, a esto. El Ing. Coordinador de obra responde que en ese punto se empalma la obra con el plan parcial el
Pedregal que será el encargado de realizar el retorno de los buses.   

Una vez explicadas las generalidades del proyecto, se procede a responder en orden los requerimientos que la JAL hizo llegar al IDU, primero consultaron por el
impacto predial, donde el Ing. Coordinador de obra responde que el tramo 9 es uno de los que menos impacto predial tiene, explica la hoja de ruta que tiene el
IDU para hacer las compras de los predios para entregar al Contratista y el cronograma de lo que se debe entregar por parte del IDU el cual se explicó con la
tabla relacionada a continuación:

Para explicar la afectación a tránsito, la Profesional Social del Contratista presenta y sede el uso de la palabra al Ingeniero Residente de Tránsito quien presentó
lo relacionado con los planes de manejo de tráfico (PMT). Respecto a los primeros cierres viales, presentó el PMT 7 que consiste en el cerramiento de la
calzada lenta de la Calle 100 entre Carreras 19 y 22 costado sur, este PMT no implica desvíos ni afectación a las rutas Sitp, supondrá un cerramiento parcial del
anden peatonal; igualmente se proyecto el PMT 8 que consiste en el cerramiento de la calzada lenta costado sur de la Calle 100 entre Carrera 11 y Carrera 9, el
cual contempla las mismas condiciones anteriores; y el PMT para la cimentación del puente peatonal que conecta la estación Calle 100 en la Troncal Autopista
Norte con la futura estación Carrera 19. El Ing. Residente de Tránsito aclaró que se tendrán congestiones por la limitación de flujo sobre el espacio, sin
embargo, la Secretaría de Movilidad actuará como garante de las condiciones mínimas para la circulación y flujo de todos los actores que se desplazarán por
las zonas a intervenir.
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El profesional en economía no solo se refirió a los impactos, se permitió en explicar las medidas de mitigamiento planteadas en el proyecto para atender al
sector económico. Estas medidas pretenden atender los efectos desde la articulación interinstitucional, con el fin de concretar alianzas entre el sector
empresarial y las entidades y organizaciones que puedan brindar herramientas para apoyar a las empresas desde diversos frentes, un ejemplo es poder generar
una alianza con la Secretaría de Desarrollo Económico, quienes tienen una buena variedad de portafolios de servicios de apoyo y fomento empresarial como
cursos y capacitaciones para fortalecer habilidades y ventajas como el e-commerce o el marketing digital. Desde el punto de vista de la oferta, el Contratista
realizará socializaciones de los PMT y hará sugerencias de puntos logísticos donde las empresas puedan realizar sus operaciones logísticas y de transporte con
el fin de que las empresas conozcan posibles alternativas de estacionamiento de vehículos. 

Retomó la intervención el Ing. Coordinador de obra para exponer las afectaciones a las redes de servicios públicos. El Ingeniero explicó la distribución de los
tipos de redes entre húmedas y secas y, que a medida que la obra avance se podrán ocasionar cortes de servicios públicos que se socializarán oportunamente
con los ciudadanos para prepararlos y no tomar desprevenidos a los vecinos del sector.

El impacto al sector económico fue explicado por el profesional en economía del Contratista, quien se enfocó en los establecimientos ubicados sobre el costado
de la localidad de Usaquén, explicó que se han contabilizado alrededor de 40 predios que se dedican a actividades empresariales, entre los que se encuentran
comerciantes y prestadores de servicios de distintos tamaños que van desde la Autopista Norte hasta la Carrera 7. Con la ayuda de la ilustración de la
presentación, pudo enseñar a los Ediles la composición de los predios con destinación económica. Las afectaciones se han identificado golpeando desde la
óptica de la oferta y la demanda. Desde la demanda implica que cuando existan cerramientos, la afluencia de potenciales clientes se verá afectada por las
dificultades en el desplazamiento por el espacio, el ruido y las constantes molestias, lo que se reflejará eventualmente en una disminución del ingreso
operacional para las empresas. Por el lado de la oferta se afectará la logística de los establecimientos, pues la limitación a la circulación provoca que se
incrementen los costos de transporte y la capacidad de cargue y descargue de insumos y mercancías se vea más lenta, reflejando finalmente un faltante en la
capacidad de abastecimiento. 

Para explicar los beneficios del proyecto, retoma la intervención el profesional en economía, donde explicó que el proyecto beneficiará en términos de
conectividad de sistemas de transporte multimodal, empezando por la conexión con la línea de metro y con 6 troncales de Transmilenio existentes, de manera
que se disminuyen tiempos de traslado y se aumentará la cobertura del sistema, se fomentará y mejorará la infraestructura de medios de transporte alternativo
como la bicicleta, se generará más y nuevo espacio público, apelando a lo que son los conceptos modernistas de urbanismo incluyente y amable con el
ambiente y todo tipo de poblaciones.

Retomó el uso de la palabra la Profesional Social del Contratista para presentar a los ediles la información con respecto a las reuniones con comunidades
adelantadas por el área social. La relación se evidencia en el cuadro dentro de la presentación así:

El Ing. Coordinador de obra retoma para explicar la cantidad de predios que se deben adquirir. Para el proyecto se requieren 13 predios, donde 5 son cesiones y
8 son predios para generar oferta de compra. Se necesita un total de área de 163.186 metros cuadrados de terreno para ejecutar la obra, donde se cuenta con
el 99,56% incluyendo los predios adquiridos hasta el momento.
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Terminados de resolver los requerimientos de la JAL, se abrió el espacio de preguntas para los miembros ediles que se quisieran manifestar. El presidente de la
JAL empieza a dar el uso de la palabra a los miembros de la corporación.

INQUIETUDES DE LOS ASISTENTES

Continuo el profesional en economía del Contratista para presentar a la JAL lo identificado en materia de impacto a la empleabilidad. Afirmó que, según las
actividades de caracterización, existen alrededor de 1.500 empleos en establecimientos a lo largo del tramo. Aunque los resultados de la caracterización no
arrojaron una percepción de que se vayan a perder puestos de empleo a causa del proyecto, afirmó el profesional en economía del Contratista que este aspecto
no es descartable y se debe tener en cuenta permanentemente, en especial teniendo en cuenta los altos índices de desempleo e informalidad que tiene la
ciudad. Para enfrentar este posible problema, se retomó las medidas de mitigación planteadas anteriormente para potenciar las habilidades empresariales
evitando que los establecimientos deban recurrir a despidos. Por otro lado, se pretende la implementación de un plan de vinculación laboral compuesto de
puestos de mano de obra no calificado destinados a las poblaciones más vulnerables, priorizando población residente de las localidades de influencia del
proyecto, también población que se encuentre en alguna condición de vulnerabilidad y que les hace seguimiento la Secretaría de Desarrollo Económico,
igualmente población víctima del conflicto armado en acompañamiento con la Alta Consejería Distrital para las Víctimas.

La Edilesa Lina Garcia consulta 1. Medidas en materia de seguridad femenina para disminuir el número de agresiones e intimidaciones a mujeres.

El profesional en economía interviene para complementar la información presentada por la profesional social, explicando que dentro del Apéndice Social existe
una herramienta llamada Programa de Gobernanza para la Movilidad, este programa es el que permite ejecutar articulación interinstitucional para atender
problemáticas o situaciones que se desprendan directamente de las actividades del proyecto, que afecten las diferentes dimensiones sociales como la
salubridad pública, la normalidad en los servicios públicos, la seguridad ciudadana, comercio, sector educativo, etc. Esta herramienta es la hoja de ruta para
establecer las mesas y encuentros con las diversas entidades competentes para enfrentar las problemáticas dependiendo de su enfoque, por ejemplo, en el
caso de la seguridad se tiene contemplado articular y gestionar esfuerzos con la Secretaría de Gobierno, de Seguridad Ciudadana y Policía Nacional.

Finalmente, para terminar de atender los requerimientos de la JAL, la Profesional Social del Contratista expuso los obstáculos y retos encontrados en el
proyecto, afirmando que el relacionamiento con la comunidad ha sido bueno y no se ha entrado en conflictos, pero que, a raíz de las voces en contra de los
tratamientos silviculturales en otros tramos, se han tenido que acatar las recomendaciones de suspensión de estas actividades y esperar a la socialización, con
el acompañamiento del IDU a las poblaciones. Para complementar, recuerda a los presentes los canales de atención con la población civil y organizaciones
como el punto IDU, números de contacto y correo electrónico.

La Edilesa Consuelo Serna pregunta 1. Sobre si el valor del contrato será el definitivo o si por el prolongamiento del proyecto, este se vería incrementado. 2.
Consulta también el número de personas que asisten a los comités IDU para corroborar que los espacios de socialización con la comunidad tienen la afluencia
que requiere este proyecto. 3. Solicita una mejor explicación a los predios a adquirir, pues le preocupa que estos espacios se conviertan en paisaje residual foco
de malestares sociales como habitantes de calle e inseguridad. 4. Se dice que son 1.500 puestos de trabajo los que se van a generar y que se priorizarán
personas de la localidad de Usaquén, entonces la pregunta es sí ya tienen las hojas de vida, cuantos se han vinculado de la localidad.

La Edilesa María Claudia Cetina consulta 1. Cómo va a ser el ingreso de los residentes cuando se implementen los cerramientos y cómo será la socialización. 2.
Cuantas reuniones se han realizado en el costado de Usaquén, cuantas personas han asistido y cómo se ha segmentado de acuerdo con los temas de interés
de las comunidades. 3. En cuanto al comercio, pide ampliar las estrategias de mitigación enfocadas a los efectos al comercio. 4. En materia de seguridad, qué
gestiones se han realizado para generar sensación de seguridad en los sectores de intervención. 5. En cuanto a tratamientos silviculturales, cuantos árboles
serán talados, reubicados y mantenidos en su sitio.

El Edil Jesús David Araque consulta 1. Si existe un comité IDU en el proyecto y sí tiene vinculados miembros de la localidad de Usaquén. 2. Pide explicar la
segmentación de los tratamientos silviculturales y el manejo ambiental implementado. 3. Explicar más detalladamente la etapa actual del proyecto para mayor
entendimiento de los espectadores. 4. Explicación sobre el tratamiento a habitantes de calle, ventas informales, recolección de residuos y seguridad en general.

La Profesional Social respondió con respecto a la cantidad de personas convocadas a las reuniones de inicio. Se realizaron 2 reuniones de inicio en modalidad
virtual los días 28 y 29 de enero de 2021, para dichas reuniones se convocaron 1266 personas y en cuanto asistencia a la reunión del 28 de enero se contó con
172 personas en total y para la reunión del 29 de enero de 2021 se contó con 119 asistentes. Por otro lado, con respecto a los comités IDU, se han realizado 3
de estos espacios donde se encuentran 56 personas inscritas. La Profesional Social del Contratista continuó para referirse al tema de seguridad expresado por
varios de los ediles, explicando que en cabeza del IDU, se están articulando una serie de mesas de trabajo para abordar el tema con las entidades
correspondientes a la situación de seguridad ciudadana, igualmente se ha asistido a reuniones encabezadas por lo jefes de seguridad de empresas del sector
de la parte oriental del tramo, donde, con base a la explicación del proceder de las intervenciones, se han planteado estrategias para evitar que la inseguridad
se adueñe de esas zonas.
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Respondiendo a la pregunta de la Edilesa Consuelo Serna sobre empleabilidad, el profesional en economía se permitió en aclarar que no se tiene proyectado
crear 1.500 puestos de trabajo, sino que existen 1.500 puestos alrededor del corredor de intervención. Respecto a la inclusión de los tipos de mano de obra no
calificada, se han recibido perfiles de candidatos de las localidades de influencia del proyecto como Usaquén, paralelamente se han desarrollado jornadas de
entrevistas y pruebas y posteriormente remitidas a talento humano para evaluación, las vinculaciones se irán realizando en la medida que el proyecto lo
requiera. Respondiendo a la pregunta del Edil Jesús David Araque, el tema de la informalidad es abordado también por el plan de gobernanza para la movilidad
donde el fin de las mesas interinstitucionales con el IPES a mediano plazo es, brindar una ruta de formalización de la actividad económica, esta problemática es
un asunto global de todos los grupos de la troncal, por lo que se ha acordado con e IDU, plantear y abordar las mesas de trabajo con los demás grupos para
centralizar los esfuerzos. Se encuentra también el tratamiento a habitante de calle que es una gran problemática, en especial a la altura de la glorieta de la Calle
100 con Carrera 15 debajo del puente vehicular, las mesas de trabajo se enfocarán para la prestación de oferta institucional de la Secretaría de Integración
Social y el DADEP en materia de regulación de ocupación del espacio público.

El Edil Horacio Estrada solicita la información de las personas vinculadas laboralmente en el proyecto discriminados por rangos de edad, con un rango que
muestre las contrataciones entre 18 y los 28 años.

El Edil Jesús David Araque ha solicitado una relación detallada de las reuniones interinstitucionales que se han llevado a cabo y qué entidades se han
convocado. También ampliación del plan de gobernanza para la movilidad. Solicita igualmente soporte de las invitaciones a las reuniones que se han enviado a
la JAL. También reitera que se haga ampliación del cronograma de la obra para mayor entendimiento de los ciudadanos.

El Ing. Coordinador social del IDU se refiere a los requerimientos del Edil Horacio Estrada son bastante específicos por lo que no se tienen al momento, sin
embargo, se les dará respuesta escrita con los demás compromisos.

El profesional en economía del Contratista responde respecto a la ampliación de lo que consiste el plan de gobernanza para la movilidad. Este es una parte del
Apéndice Social que comprende la interacción interinstitucional con diferentes entidades u organizaciones que puedan vincularse, el programa opera desde la
identificación de las problemáticas dependiendo de la dimensión social que se aborde, y no solo las dimensiones ya conocidas, sino todas aquellas que puedan
atenderse desde la articulación con entidades con el IDU como puente. En resumen, es un programa que permite aunar esfuerzos desde diversas competencias
para atender problemáticas que se desprendan de las actividades del proyecto.

El Ing. Coordinador de obra del Contratista retomó la explicación de las etapas de obra para mayor entendimiento. En la etapa de preconstrucción se evalúan y
apropian los estudios y diseños del contrato 1345 de 2017. La etapa de construcción consiste en la intervención del espacio con la propuesta de PMTs
sectoriales y la etapa de mantenimiento consiste en que el Contratista deberá hacer seguimiento a los resultados de la obra y responder durante 5 años por las
alteraciones que se produjesen.

Respondiendo a la pregunta de detallar el plan de atención al comercio de la Edilesa Cetina, el propósito de las mesas de trabajo con entidades como
Secretaría de Desarrollo Económico que es una entidad que tiene un repertorio amplio de oferta institucional, que no solo se limita a cursos y capacitaciones de
comercio electrónico. Las mesas están en proceso de organizarse en cabeza del IDU y se están planteando en paralelo con gremios como Fenalco, Cotelco y
Cámara de Comercio para que presenten los beneficios de pertenecer a estos gremios y los apoyos que brindan a sus miembros.

El Ing. Residente de obra continuó para abordar el detallado de la adquisición predial para ubicar los predios que se requieren para la ejecución de las obras.

El Ing. Residente de transito retoma para aclarar dudas sobre el manejo de tráfico. El PMT 7 tiene alternativas de ingreso a las residencias del costado afectado,
las personas pueden ingresar por la Calle 97 si provienen desde el oriente de la Calle 100 o desde el norte por la Carrera 19. El cerramiento utilizará una
polisombra mixta translucida de aproximadamente 1 metro de altura con un tono verde y 1 metro de altura de un tono azul que permite el paso de la luz.

Prosigue el Ing. Residente forestal para aclarar con respecto a las dudas en tratamientos silviculturales. Explica que la resolución 3108 de 2019 se autorizó la
tala de 270 individuos, el bloqueo y traslado de 194 árboles y la permanencia de 96 individuos dentro del límite de intervención del proyecto. Actualmente se
está trabajando en unas modificaciones en cuanto a las cantidades de cada tratamiento, estas modificaciones se están discutiendo con el IDU, las diversas
entidades distritales y el Jardín Botánico, así como encuentros y reuniones con miembros de la comunidad que han mostrado preocupación por el tema. El
objetivo es plantear a la Secretaria de Ambiente que se pueden reducir las talas entre un 40% y 45% a lo planteado originalmente, es decir, se dejarían de talar
120 individuos, y los que se dejen se bloquearían y trasladarían para que sigan prestando sus servicios ecosistémicos. Se ha trabajado en la labor de buscar
zonas para la reubicación de los individuos adultos entre 5 metros y 8 metros de altura. Por otra parte, el IDU se ha planteado la meta de incrementar su meta
de siembras llegando a un total de 345 árboles nuevos dentro del eje del corredor de intervención, en conjunto con el diseño paisajístico.

La Profesional Social entró a aclarar en cuanto al listado de asistentes del comité IDU, se pide esperar hasta el comité IDU número para solicitar autorización a
los miembros de comité para el tratamiento de sus datos con respecto al listado que piden los ediles. El Ing. Coordinador social del IDU interpeló para aclarar
que es posible brindarles a los ediles los datos generales de la asistencia a los comités, pero entregar la información detallado sobre cada miembro es algo que
no se puede hacer por lo que contiene información personal. El presidente de la corporación concuerda y pide que la información sea en términos generales y
que no se trate nada de información personal.

La Profesional Social del Contratista tomó la palabra para responder lo relacionado a las invitaciones a las reuniones informativas de inicio, que se enviaron el
día 19 de enero de 2021 a la JAL. De todas formas, se les seguirá enviando las invitaciones a la JAL para los próximos comités IDU. El Ing. Coordinador social
del IDU solicita que se envíe invitación a todas las JAL de las 4 localidades de influencia y las 4 alcaldías locales. Finalmente, para retomar los compromisos
para responder a la JAL, en cuanto a estadísticas de empleabilidad por rangos de edad, la relación de gestiones interinstitucionales. El Edil Jesús David Araque
solicita adicionalmente en cuantos habitantes de Usaquén están inscritos en el comité IDU y la información desagregada de los tratamientos silviculturales
dentro de la localidad de Usaquén. La Profesional Social del Contratista responde al requerimiento de los miembros de la localidad dentro del comité IDU que
son 4 de los 56 inscritos actualmente.
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NOMBRE ENTIDAD/CARGO FIRMA

Remitir a la JAL la relación de las vinculaciones laborales 
discriminadas por rangos de edad, la relación de los 

tratamientos silviculturales especificos de la localidad y la 
relación de las gestiones interinstitucionales realizadas

COMPROMISOS ADQUIRIDOS

FIRMAS

COMPROMISO RESPONSABLE FECHA DE CUMPLIMIENTO

Contratista Tan pronto sea posible. 

Asistentes:                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       
IDU: 2                                                                                                                                                                                                                                               
Interventoría: 3                                                                                                                                                                                                                              
Contratista: 9

Fabian Vargas Consorcio IDU 2020/ Residente Técnico

Víctor Jairo Alarcón IDU / Coordinador Social

Janneth Rubiano Consorcio IDU 2020/Profesional Social

Andrea Sánchez Consorcio IDU 2020/ Residente Social 

Sandra Rocío Ramírez Consorcio Eucarístico Carrera 68/ Profesional 
Social
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NOMBRE

CARGO

FIRMA

ANEXOS: SI X NO

ELABORÓ RESPONSABLE APROBÓ

Mateo Federico González Consorcio Eucarístico Carrera 68/ Profesional 
en Economía

TIPO DE ANEXO: Presentación power point 
que se proyectó el día de la sesión CANTIDAD: 1

Mateo Federico González Cifuentes Sandra Rocío Ramírez Janneth Rubiano Molano

Consorcio Eucarístico Carrera 
68/Profesional en Economía

Consorcio Eucarístico Carrera 
68/Profesional Social Consorcio IDU 2020/ Profesional Social de Interventoría

Luisa Fernanda Aponte Consorcio Eucarístico Carrera 68/ Profesional 
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